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到陶坑村打卡的赏花客到陶坑村打卡的赏花客。。（（陈章升陈章升 王郑靖王郑靖 摄摄））

本报讯 （记者黄银凤 通
讯员王亚琪） 文化基因该如何
激活？中华优秀传统文化又如
何融入我们的日常生活？或许
每一个小小的快递信封就能回
答这些问题。

记者昨天从宁波市文化广
电旅游局获悉，浙江省文化广
电和旅游厅与顺丰速运近日联
合推出全球首款文化主题快递
包装，将阳明文化等 12 个浙江
省域文化标识融入日常物流体
系，让每个信封都成为“移动
的文旅名片”。据悉，该包装即
日起从浙江发往全球 190 余个国
家和地区，预计年触达量达 10
亿次。

这款创新包装精选王阳明
行 书 《寓 赣 州 上 海 日 翁 手 札》
作为阳明文化标识。这封王阳
明写于赣州的家书现存于余姚
博物馆，是国家一级文物。它
生动展现了这位明代思想家的
多 重 维 度 ： 信 中 “ 久 不 得 信 ，
心切悬悬”流露赤子情，“盗贼
略 已 底 定 ” 折 射 明 代 社 会 实

况，其书法更显“弘毅骏拔飘
逸之气象”。专家表示，这种设
计让文物走出博物馆，在当代
生活中实现创造性转化。

宁波近年来多措并举激活
文化基因：一方面，建设阳明
古 镇 、 姚 江 书 院 等 文 化 地 标 ；
另一方面，通过学术平台、文
创 产 品 等 新 载 体 推 动 文 化 传
播。宁波市文化广电旅游局相
关 负 责 人 介 绍 ， 宁 波 阳 明 文
化、海丝文化两个项目入选现
象级省域文化标识，天一阁南
馆项目、奉化弥勒文化活化项
目等 11 个项目入选全省文化基
因激活工程标志性项目。

快递包装成为文化传播的
新介质。此次合作将传统文化
植入现代物流场景，让每一次
拆 封 都 成 为 文 化 抵 达 的 仪 式 。
随着首批文化信封启程发往全
球，中华优秀传统文化正以更
轻盈的姿态走向世界。

▶全球首款文化主题快递
包装。 （通讯员供图）

本报讯 （记者吴向正 通讯
员厉迪桑） 日前，宁波市海欣控
股集团有限公司纪委一行人再次
来到在建的海曙中学项目现场，
纪委工作人员对项目建设进度、
质量控制、技术安全、合同履约
等情况开展现场监督。

重大项目是推动经济高质量
发展的重要引擎。今年以来，海
曙区各级纪检监察组织立足职能
职责，自觉融入和服务经济发展
大局，紧盯重大项目前期决策、
立项审批、招标投标、建设管理
等 关 键 环 节 ， 加 大 监 督 检 查 力
度，压紧压实各方责任，以具体
化、精准化、常态化的政治监督
为重大项目建设廉洁高效推进保
驾护航。

作为区重点工程、市重点工
程，洞桥智能装备小微园总建筑面
积达 13.1 万平方米，建成后拟引进
高端汽配、智能装备、电子信息等
相关产业，改变乡镇老工业园普遍
存在的产能低效、形态过旧等问
题，形成协同发展格局，为区域经
济发展注入强劲动力。

为此，海发控股公司纪委将
该工程列为年度重点监督项目之
一，紧盯项目建设过程中的难点
痛点堵点，深化三方协同联动机

制，依托“纪检审计+业务部门+
第三方参建单位”模式，通过查
阅资料、现场核查、数据比对等
方式开展监督检查，并构建“监
督—整改—回头看”闭环管理，
确保问题隐患整改落实到位。截
至目前，海发控股公司纪委已通
过监督发现并推动解决该项目问
题 7 个。

在紧盯关键环节的同时，海
曙区各级纪检监察组织还重点加
强 对 重 要 岗 位 、 关 键 人 员 的 监
督。区纪委监委第七派驻纪检监
察组以清廉工地为切口，积极探
索“住建部门+派驻纪检监察组+
建设施工单位”联防联控的工作
新机制，对住建安全质量、房地
产管理等重要廉政风险部门开展
常态化、针对性廉政教育，对发
现的苗头性、倾向性问题进行及
时约谈、处理。海欣控股集团有
限公司纪委将廉洁从业相关要求
纳入项目“交底”内容，与工程
质量安全、制度执行形成“三交
底”，努力营造廉洁的建设环境。

“重点项目推进存在的堵点，
正是开展监督护航优化营商环境
的‘落点’。”海曙区纪委监委相
关负责人表示，下一步将持续紧
盯工程建设领域问题易发多发的
重点环节，压紧压实主体责任，
助推区域重大项目规范、高效、
安全、廉洁落地见效。

海曙：

精准监督
护航重大工程廉洁高效

记 者 金 鹭
通讯员 余明霞 徐 皓

全长 36 公里的杭州湾跨海大
桥，已有约 17 年的“工龄”。每 2
秒，桥上就有一辆车驶过，目前
已通车近 2.5 亿辆。

建成时间长，通车量大，这
座钢铁巨龙如何养护？

宁波给出的方案是，使用搭
载双目视觉传感器的无人机，自
动识别裂缝、涂层剥落等病害，
用“数字眼”为大桥提供智能化
的管养方式。

近日，这一“杭州湾跨海大
桥无人机智能巡检应用”项目，
成功入选全国低空无人机应用公
路巡查检查先行试验项目名单。

“目前，主流的桥梁定期检查
方式是采用桥梁检查车作为移动
平台，人工在移动平台上寻找病
害并做记录。”宁波市杭州湾大桥
管理有限公司有关工作人员介绍。

这种作业方式存在诸多弊端。
首先，桥梁检查车作业要封闭

第三、应急车道，容易对车辆通行
造成影响甚至会引发交通事故。

此外，传统人工方式检测效
率低、费用成本高、人为因素影
响大、病害记录难以溯源。加之
现 有 的 桥 梁 检 查 车 为 大 悬 臂 结
构，存在一定的高空作业风险。

从 2018 年起，宁波市杭州湾
大桥管理有限公司开始探索采用
无人机检测索塔。从 2021 年起，
采用无人机在箱梁底模板进行巡
检。

经 过 几 年 的 经 验 积 累 和 摸
索，团队创新使用无信号区域精
准定位、桥梁图像拼接、病害智
能识别等关键技术，实现无人机
对桥梁的智能巡检。

只要将一辆装载无人机的车
辆停在应急车道上，检测人员就
能坐在车里，操纵无人机在箱梁
下方灵活穿梭，并记录检测数据。

主梁各部位的检测图像都会
实时传输至检测人员电脑，实现
对桥梁主塔、墩身等盲区的自动
巡检。

据介绍，这项无人机智能巡
检应用预计可使巡检作业成本降
低 20%、巡检作业占用桥面时间
减少 50%，大幅提升巡检作业效
率和病害检测水平。

跨海大桥巡检 无人机“上岗”
这一项目入选全国名单

工作人员使用无人机巡检大桥。（金鹭 余明霞 摄）

清廉宁波

记 者 陈章升
通讯员 王郑靖 王林威

“假期 5 天，芍药鲜切花卖了
近 2000 朵，收入 1 万多元；4 月
下 旬 以 来 ， 芍 药 种 植 基 地 吸 引
6000 多名赏花客，带动虾干、油
焖笋、土豆等农副产品销售⋯⋯”

昨天上午，奉化区裘村镇陶
坑村党支部书记陈仁浩召集村干
部等开了一次“诸葛会”。其间，
他们盘点今年“五一”假期村庄
农文旅活动的“战果”，并就下半
年芍药种植基地改造及周边环境
质量提升建言献策。

芍 药 是 一 种 多 年 生 草 本 植
物，兼具药用价值与观赏价值。
陶坑村与它结缘，已有 3 年。

“2022 年，经一家侨资企业
牵线搭桥，我们引进芍药种子试

种。”陈仁浩说，3 年来，这种有
着“花相”美誉的植物在陶坑村
的侨商农场、芍药谷等处扎根，
涵盖“莎拉”“御前表演”等 4 个
品种。

陶坑村是一座古村，地处丘
陵地区。长期以来，当地村民以
种植水稻、水蜜桃等为主，收入
不高。

2022 年 5 月，宁波市侨商会
联合香港侨商联合会，与奉化区
裘村镇人民政府签订友好共建协
议，宁波市侨商会首个“百侨帮
百村”项目在陶坑村落地。

“这几年，陶坑村积极探索
‘侨商出资、集体出地、农户出
力’运转模式，加快推进侨商农
场、白芍基地等建设，把优质的
侨商侨企资源引进来，有效盘活
闲置的村集体资源及劳动力。”侨

商 农 场 管 理 员 陈 厚 位 说 ， 今 年
“五一”假期，村民在天妃湖景区
举办芍药花市集，吸引不少“淘
宝客”。

目前，陶坑村的芍药种植面
积 已 超 过 100 亩 。 它 的 “ 落 户 ”
不仅扮靓了这座古村，也激活了
村庄的“美丽经济”。

“侨商农场的这片芍药以药用
芍药为主，今年是第一次大规模
开放。”昨天，陈厚位在接受记者
采 访 时 ， 指 了 指 身 边 的 芍 药 花
说，“再过两年，侨资企业会派人
来收购可入药的芍药。”

百 余 亩 芍 药 绽 放 “ 美 丽 经
济”，让陶坑村村民对村庄未来发
展有了更多期待。

如 今 ， 该 村 正 以 芍 药 花 为
媒，打造“中草药种植+鲜切花
销售+花海旅游”复合产业，解

锁乡村振兴新密码。待芍药的根
茎成熟上市后，该村白芍基地每
亩可增收 3500 元。

“赏花游是‘前戏’，芍药加
工是‘重头戏’。”陈仁浩说，这
两年，村民尝试将芍药花制成花
茶等产品，提升芍药的附加值，

“大家打算在侨商农场及周边建几
个观景台，在花田边种植蔷薇等
观赏植物，联合侨商开发芍药深
加工产品”。

正如陈仁浩展望的那样，一
幅乡村振兴新画卷正在陶坑村徐
徐展开。

据了解，该村将以“村集体
经济合作社+侨商企业+农户”合
作模式，加快打造白芍种植示范
基地。同时，大力实施“侨商助
力 云种水稻”等项目，下好农
文旅融合发展“一盘棋”。

一朵芍药，撬动古村“美丽经济”

全球首款文化主题
快递包装在浙首发

“阳明信封”飞向全球

本报讯（记者单玉紫枫） 面对
全球贸易变局，外贸大市宁波以政
策“硬核升级”破局。

近日，市商务局与市财政局联
合发布 2025 年商务系统参展扶持
政策和重点展会目录。境外重点展
会数量较去年激增 72%，展位费补
助比例上调 10 个百分点，单家企
业年度补助上限升至 30 万元，为
外贸企业开拓多元市场注入强劲动
能。

“从‘单点突破’转向‘全域
联动’，是外贸突围的必由之路。”
市商务局负责人介绍，此次政策升
级，基于全市 2 万多家外贸企业的
拓市需求，围绕“稳拓调优”，以
超常规政策储备为底色，采取传统

市场与新兴市场双轨并进：境外重
点 展 会 从 去 年 的 100 个 增 至 172
个，覆盖英国、韩国等 45 个国家
和 地 区 。 其 中 ， 新 兴 市 场 展 108
个，占比超六成，另有传统市场展
59 个、自办展 5 个。

稳“基本盘”，铆足干劲争订
单。在传统市场板块，目录新增西
班牙马德里家居礼品展、德国慕尼
黑国际体育用品展等高含金量展
会。“欧美市场虽受冲击，但需求
韧性强，特别是欧洲的热门展会仍
然一位难求。参展仍是维系客户的
关键。”宁波世纪国际展览有限公
司负责人周芊分析。

以宁波巨目照明电器有限公司
为例，今年春节，总经理沈维鑫几

乎就是在英国伯明翰春季消费品展
的摊位上过的。“从正月初五到初
八，我们谈下了一个商超大客户，
光是一款‘吹雪风灯’，对方就下
了 3 万件订单试销。预计公司全年
出 口 额 增 长 20% 以 上 。” 沈 维 鑫
说，公司市场以德国、法国为主，
虽然知道英国市场份额很大，但一
直没迈出第一步，今年下定决心，
直接把摊位摆进英国，面对面拓
市，“事实证明效果很好”。

拓“新增量”，抢抓机遇拓渠
道。在新兴市场，印尼国际优质产
品博览会、肯尼亚五大行业展等新
增展会让人眼前一亮。“东南亚、
非洲等地关税壁垒较低，政策支持
让我们敢放手一搏。”宁波华和服
装有限公司负责人王海华称，已锁
定 5 个新兴市场展会，预计带动订
单量增长 15%。

采访中，另一个略显“反常识”

的结论是，新兴市场的订单，并非天
然地意味着利润率更低。盛泰（宁
波）会展服务有限公司负责人朱坚
定告诉记者，公司继 2023 年首次承
办智利中国投资贸易交易会后，去
年 9 月又在圣地亚哥推出智利家庭
用品展览会，“如今智利中国投资贸
易交易会被列为自办展，拓展南美
市场的作用更加凸显”。

据他分析，很多新兴市场具有
庞大的人口消费红利，且正处于新
经济转型阶段，订单利润有时不亚
于传统市场，比如拉美是全球电商
增长速度最快的地区之一，拥有约
6.6 亿人口，大量的高端消费需求
正在崛起。“参展拓市，外贸企业
不仅大有可为，也大有作为。”

据悉，在全市 2859 家重点监
测出口企业中，超八成已制定或调
整今年下半年到 2026 年的全球参
展线路图。

心中有数，手里有招
境外重点展会“扩容”72%，政企协同“益”企向前

本报讯（记者张芯蕊 通讯员
陈亚茹 吴帅）昨天，记者从相关
部门获悉，文化和旅游部、教育部
等 4 部门公布了第二批文化产业
赋能乡村振兴试点名单，宁海成功
入选，系全省唯二。

作为浙江省乡村振兴的示范

标杆，近年来，宁海依托“读万
卷书、行万里路、送万家福”的
城市内核，在深入挖掘乡村文化
资源、推进乡村文旅深度融合、
完善乡村文化基础设施等方面，
探索出一条以文化产业赋能乡村
振兴的创新路径。

文化产业赋能乡村振兴国家级试点

宁海入选，系全省唯二

/争一流 创样板 谱新篇/

加快建设现代化滨海大都市


